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王荣希

退休后 ， 古稀之年的我 ， 迷上了
“沾花惹草”。 多年的养花经历， 让我感
受了植物和人类一样都是有生命的载

体， 也需要阳光的沐浴、 雨露滴灌、 通
风的环境、 疏松土壤 、 不断的营养补
充。 不同的花草品种都有各自的个性，
有喜阳的、 喜阴的 、 有的可以粗犷养
护， 有的娇贵难养。

我家有一个小小的庭院， 门外还有
二小块公共绿地， 给了我玩乐的空间。
很多年前， 我花七元钱不经意买了一盆
名不见传的多年生灌木丛 《六月雪 》，
之后我从不管理， 顺其自然地生存， 它
倒也长得盘根错节， 枝叶扶疏。 每年到
了 6、 7 月份， 开出满株小白花， 犹如
“繁星点点”， 很可爱。 不知是鸟类播种
还是蜜蜂授粉 ， 它在周围公共绿地中
繁育出许多棵 “后裔”。 我姐生前送我
的一棵铁树苗 ,年年换新叶， 根部还萌
发出多棵小苗 ,看到铁树渐渐长高， 就
追忆起姐姐在我小时候对我的呵护和

关爱。
通过养花结识了不少花友， 青村的

发小给我送来了一年生 “茑萝五角星”
种子， 教我如何浸泡发芽 ， 让我第一
次分享了培育种子成功的喜悦 。 每年
春夏季节， 色彩鲜艳的小花朵娇柔而
细致， 在艳阳下， 犹如无数闪烁的小
星星。 早晨见阳光开花 ， 傍晚见夕阳
收花， 日复一日， 经常迎来路人驻足
欣赏。 深秋我把采下的种子 ， 分享给
其他花友。 花友冯兄冒雨移栽过来已
经生长多年的 “凌霄花 ”， 在初夏季
节 ， 满墙花朵争芳斗艳 ， 令人陶醉 。
花友根明和楼上的阮大哥经常来帮我

修剪 “败花残柳”， 并指导我们适时浇
水和施肥。 还网上代购适合我养护的
“长寿花”、 “三角梅” 等品种 。 已经
退休了的单位老领导 ， 托人给我送来
了一盆 “雪藏剑兰”， 我把它繁育出多
盆， 长得郁郁葱葱 ， 延续了曾经一起
共事友情。 居委书记小夏也是位养花
爱好者， 经常来我家问寒叙暖 ， 我电
脑台上的 “袖珍椰子” 和 “落地生根”
就是她送的， 嘱咐我网上冲浪 ， 也要
多看看绿色， 要保护眼睛 。 儿媳妇带

回来的二盆 “金枝玉叶”， 小叶片长大
了， 紫红色慢慢褪变成深绿色 ， 只在
叶片边缘留下一圈浅浅的紫 ， 镶着紫
边的绿色叶片圆润肥厚 ， 在阳光照耀
下 ， 闪着迷人的光泽 ， 像玉石一样 。
真是一种寓意高贵典雅 ， 团结亲情的
观叶植物。

我也有遗憾， 由于不得要领， 多个
品种夭折了， 如 “巴西紫牡丹” 等。 好
在有了互联网上的 “度娘”， 任何问题
都可以查询。 轮椅车上的我虽然手无搏
鸡之力， 但对花草如数家珍。 路见不识
的花卉， 用微信小程序 《识花君》 等软
件一扫， 花名、 性状、 养护知识一览无
余。

有志者事竟成， 我的口袋小花园现
在有各类花花草草60 几个品种， 一年
四季都有花欣赏， 墙外鸽子、 白头翁、
小麻雀经常飞来赏花作客， 乐在其中。

养花使我进一步认识了大自然的

奥妙， 结识了许多新朋友 ， 增进了邻
里之间的友谊， 晚年的退休生活更加
丰富多彩。

养花，乐在其中
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诗言志

大 雪
叶兴华

小雪未见雪飘
几枚落叶曾去迎候
无奈北缰封锁太严
风， 没有斡旋的余地

大雪来了， 缺失一付
彤云密布的表情
江南昂首企盼
家乡的天空

脸色多了些许期待。 北方
还未有是否解禁的消息

遥望北国风光， 我看见
一杆顶天立地的巨笔

豪情挥洒
横挥千里冰封
纵洒万里雪飘

梅花欢喜漫天雪
赏读雪抱梅枝
有人读出
雪的自负

才说输梅一段香
却道赢梅三分白

去安徽学习考察， 在一个月
前就定了日期。 不巧的是， 这两
天突然降温， 而且一降十几度 ，
强烈的温差让我有些难以适应 ，
前天穿着单薄的秋装还嫌热， 今
天却已是零下的温度了。 尽管 ，
商务车内的空调让我一时没有意

识到寒冷， 随着车子一路向着西
北方向进发， 一阵阵凉意透过脚
底升腾起来。 我用羊毛围巾裹住
身子， 偶尔看看车窗外， 树叶凋
零、 芦苇枯瑟， 到处是寒冬的萧
条与空寂。

我们到安徽三河镇的时候 ，
已经是下午三点多了， 坐上三轮
黄包车， 一边观赏冷冷清清的古
镇， 一边听骑车人讲解三河镇的
地名来历以及在这里曾经发生过

的几个大事件。 其实， 若无人讲
解， 那些青砖斑驳的炮台、 生了
锈的大炮似乎已给我们 “讲述 ”
了远古时代在这里的一场场战

争。 可能是天太冷， 抑或是已接
近晚餐时间的缘故， 古镇上几乎
没有游人， 我们的黄包车自由驰

骋， 倒也别有滋味。 此刻， 开始
飘起了细小的雪花， 寒风仿佛从
四面八方钻进手臂、 裤管， 冻得
脸颊和耳朵生疼， 让我们的游兴
荡然无存， 大家抖抖索索地一致
决定， 去合肥， 找个酒店先吃晚
饭暖暖身子。

这天夜里的雪应该下得蛮大

的， 因为第二天， 道路上、 花坛
里、 车身上到处是洁白的积雪 。
这样的大雪 ， 在上海是不多见
的， 于是， 几位童心不老的伙伴
抓起白雪 ， 玩得不亦乐乎 ， 此
刻， 忘记了彻骨的寒冷。

踏着厚厚的白雪， 我们去安
徽爱国主义教育基地———渡江战

役纪念馆参观学习 ， 一幅幅图
片 、 一 段 段 文 字 、 一 个 个 姓
名 ......震撼人心！ 我们在不同的
场景前驻足， 追忆那段血雨腥风
的岁月， 感恩无数革命先烈为了
我们今天的幸福生活所作出的奉

献 。 在一面写满烈士名字的墙
上 ， 我看到了一位奉贤籍的烈
士， 拍照留存。 经过这次洗礼 ，

让我们更加坚定了爱国信念， 我
们深深懂得， 和平的生活来之不
易， 今天的我们要倍加珍惜。 昨
天的岁月由前辈们扛起， 未来的
日子要靠我们十四亿人去担当！

这次安徽三日行， 与以往几
次不同， 以前去任何一个地方 ，
总是以游览名胜古迹为主， 走马
观花、 吟风品茶。 这次来安徽 ，
主要是进行爱国主义教育， 便多
了几分严肃， 当历史的厚重感如
雪花一样飘落在我们的眼前， 每
个人都感觉到了一份沉甸甸的责

任感， 落在我们的肩上。
我与安徽缘分不浅， 今年早

春我受邀去过安徽枞阳， 正是油
菜花开的时节， 金灿灿的油菜花
铺天盖地， 让我领略到了安徽的
博大与宽旷。 这次来安徽却是岁
末， 白雪飘飘世界， 让我感受到
了安徽与上海不一样的自然温

度、 风土人情。 虽然是冬季， 但
我的心很热， 注视着纪念馆里的
蜡像、 照片、 场景， 似乎， 有一
股热血在内心沸腾。

日前有报纸报道 ， “军大衣重回潮流前线 ”
“‘不是羽绒服买不起， 而是军大衣更有性价比’。
这句看似调侃的话， 最近在社交平台走红。 有博主
发布视频 “大学生集体穿军大衣上课， 土到极致就
是潮。” 获得近 200 万次点赞。” “据多个购物应用
显示， 多家网店军大衣的销量在 1 万件以上， 价格
在 20 至 100 元之间不等。 双十一期间， 军大衣设
计的棉服成交额同比增长 181%。”

以上所说的 “军大衣”， 其实顶多是仿军大衣，
“军大衣设计的棉服” 而已。 但这不禁让我忆起当
年真正意义上军大衣等军服。

1962 年 6 月底， 我在 “紧急战备” 的非常时
期入伍， 来到南京东南的方山军营。 不久， 部队开
到浦口西北苏皖交界的汪波荡担负军垦任务，

入伍正值夏季。 我们的夏季服装是外衣裤及衬
衣短裤， 另有军帽、 解放鞋和袜子。 到了冬季， 也
仅加了棉帽棉衣裤， 却没有外套， 没有绒衣裤， 当
然也没有棉大衣。 用我们家乡话来说， 是 “秃着棉
袄”， 也就是全身除了衬衣就是棉袄， 别无其他。
连队里有着几件公用军大衣， 那是晚上轮值的岗哨
穿的。

南京号称长江流域三大 “火炉” 之一， 夏天极
热， 冬天又奇冷。 那个寒冬的一天， 我们在营房的
宿舍里学习讨论， 我忽然发现， 床铺所垫稻草露出
的一根稻草叶上， 出现了白霜， 估计是大家说话时
排出的水蒸气凝结而成。 然而， 大概是当时的我们
年轻火气旺， 倒也并不觉得太冷。

1963 冬季， 部队换发新式服装。 据我的从军
日记记载， 10 月 7 日， 我们领到了冬季服装， 每
人都有棉大衣一件， 紧身棉衣裤一套， 球衫一件，
长衬裤一条， 外套一套。 这些衣服质量都很好， 战
友们拿在手里穿在身上满心欢喜。 当然， 穿着的年
限也长了， 大衣要 8 年， 棉衣要 4 年， 外套 2 年。

棉大衣是与其他军装统一的草绿色， 大翻领的
表面为厚厚的紫黑色人造毛， 据说是当时流行的
“海辅绒”， 不知这个名称是否这样写。 两边两只插
袋， 胸前两排共 8 个纽扣。 大翻领上钉了斜长方形
红领章， 领章上又缀着金黄色的五角星。 穿在身上
既暖和又显得气派， 特别是晚上覆盖在被子上觉得
暖和多了。

1968 年 3 月， 入伍近 6 年的的我终于退伍回
乡。 可能是上海属江南地区， 没穿满年限的军大衣
没让我带回家。 但当时的家乡， 冬天穿军大衣却成
了潮流， 据说有的是从部队带回来的， 而更多的是
自家请人仿制的， 也有的可能是地方武装部门发
的， 却是清一色的草绿， 完全是部队军大衣式样。

改革开放不断改变着人民群众的生活， 军大衣
也早已在社会上销声匿迹。 然而， 谁也想不到， 今
年军大衣又成了潮流。

元旦贺词
南桥镇党委副书记、镇长 陈晓维

奋力当好改革开放排头兵、创新发展先行者
南桥镇第四届党员代表大会第四次会议胜利召开

本报讯 （周燕萍 ） 12 月 27 日下午 ，
中国共产党上海市奉贤区南桥镇第四届党

员代表大会第四次会议胜利召开。 第一次
全体会议上， 镇党委书记瞿磊代表中共奉
贤区南桥镇委员会向大会作工作报告。 南
桥镇党委副书记、 镇长陈晓维主持第一次
全体会议。

报告指出， 2023 年， 南桥镇在区委、
区政府的坚强领导下， 坚持以习近平新时
代中国特色社会主义思想为指导， 全面领
会党的二十大精神， 深入贯彻习近平总书
记考察上海重要讲话精神和对上海工作的

重要指示批示要求， 牢牢把握中国式现代
化的科学内涵， 负重攀登、 锐意进取， 经
济社会各项事业稳中有进、 困中破局、 难
中攀高， “绿色生态、 实力强劲、 人民幸
福” 的美丽南桥建设迈出坚实步伐。

报告着重提出了 2024 年的工作目标
和任务。 一要凝聚团结奋斗的强大合力，
让主题教育更加深入。 见知见行， 筑牢忠
诚担当之基， 唯实唯干， 善谋创新破难之
策， 善作善成， 常怀奋勇争先之志。 二要
聚焦高质量发展首要任务， 让南桥实力更
加强劲。 布局未来发展新赛道， 增强创新
转型新动能， 打造一流发展新机遇。 三要
描绘人民城市的生动图景， 让美丽南桥更
加亮眼 。 落实产城融合建设 “大写意 ”，
绘制乡村全域振兴 “工笔画”， 强化绿色

生态发展 “显示度”。 四要厚植人民至上
的为民情怀， 让人民生活更加幸福。 全力
保障基础民生， 大力发展社会事业， 聚力
提升治理水平。 五要永葆自我革命的鲜明
品格， 让党的建设更加有力。 坚持不懈深
化党的思想建设， 着眼长远做好干部人才

建设， 持之以恒加强党的组织建设， 正风
肃纪营造良好的政治生态， 围绕中心持续
强化群团建设。

第二次全体会议上， 报告了代表提案
（提议） 审查情况及 2022 年代表提案 （提
议） 办理情况， 通过党委工作报告决议和

纪委工作报告决议。
瞿磊主持第二次全体会议并围绕全面

贯彻落实本次大会精神提出三点要求： 一
要深学为先， 把学习贯彻党中央、 市委、
区委各项指示精神作为首要政治任务和头

等大事。 要以绝对忠诚的政治品格凸显政
治判断力， 以善作善成的实干担当强化政
治领悟力， 以狠抓落实的精神面貌贯彻政
治执行力。 二要实干为要， 锚定目标一以
贯之， 以钉钉子精神奋力推动各项工作出
实绩、 见实效。 要进一步促进经济发展增
强南桥 “竞争力”， 进一步统筹城乡建设
提升南桥 “吸引力”， 进一步抓好社会民
生彰显南桥 “保障力”， 进一步加强党的
建设凝聚南桥 “战斗力”。 三要振奋精神，
奋力谱写新征程上对得起人民期待的 “南
桥篇章”。 要展现 “不待扬鞭自奋蹄” 的
责任感、 紧迫感， 要砥砺 “跬步江山即寥
廓” 的大胸怀、 大信念， 要坚定 “风雨不
动安如山” 的意志力、 执行力。

蓝图已绘就， 未来更可期。 南桥镇将
始终紧密团结在以习近平同志为核心的党

中央周围 ， 在区委 、 区政府的正确领导
下， 勇于开拓、 积极作为、 埋头苦干、 负
重前行， 始终以排头兵、 先行者的姿态奋
力续写 “绿色生态 、 实力强劲 、 人民幸
福” 高质量发展新篇章， 为奋力走好 “奉
贤美、 奉贤强” 新征程贡献南桥力量。

主办：
中共奉贤区南桥镇委员会

奉贤区南桥镇人民政府

E-mail:nqxx88@163.com
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促实干 出实绩 见实效
南桥镇召开 2023年度主题教育调研成果交流会

一元复始， 万象更新 。 值此元旦
佳节 ， 我谨代表中共南桥镇委员会 、
南桥镇人民政府， 向全镇人民以及所
有关心支持南桥发展的各界人士 ， 致
以新年的祝福和诚挚的问候！

韶华如驶， 岁月骛过 。 回首一同
走过的 2023 年， 我们攻坚克难、 锐意
进取 ， 奋力书写南桥答卷 ！ 这一年 ，
我们在主题教育中汲取奋进力量 ， 习
近平总书记考察上海， 全镇人民牢记
嘱托， 砥砺奋进， 沿着习近平总书记
指引的方向勇毅前行。 这一年， 我们
逢山开路、 奋力攻坚， 锚定高质量发
展目标 ， 抓机遇 、 抢赛道 、 赋新能 ，
经济总量继续领跑全区各镇。 这一年，
我们初心不渝， 用情用力， 贝港城中
村加快推进， “三官堂” 区域加速建
设， 乡村演绎精彩蝶变， “文明积分”
“公益联盟” “百企联百区” 创新举措
让百姓美好生活新图景更加生动 。 这
一年， 南桥人民用汗水浇灌收获 ， 以
实干笃志前行， 用奋斗演绎了难忘的
2023！

道阻且长， 行则将至； 行而不辍，
未来可期！ 新的一年， 让我们紧密团
结在以习近平同志为核心的党中央周

围 ， 在区委 、 区政府的正确领导下 ，
争当奉贤改革开放排头兵、 创新发展
先行者 ， 全力以赴续写 “绿色生态 、
实力强劲、 人民幸福” 高质量发展新
篇章！

最后， 衷心祝愿全镇人民元旦快
乐、 身体健康、 工作顺利、 阖家幸福！

本报讯 （周燕萍） 12 月 20 日上午，
南桥镇召开 2023 年度主题教育调研成果
交流会， 深入学习贯彻习近平新时代中
国特色社会主义思想， 持续深化大兴调
查研究工作 ， 推动主题教育走深走实 。
区委主题教育办第一联络工作组副组长

沈新龙列席会议， 南桥镇全体区管干部
出席会议。

镇党委书记瞿磊主持会议， 就相关
调研课题成果作交流发言， 并围绕进一
步巩固主题教育成效， 持续深化大兴调
查研究提出要求。 一是要提高政治站位，
深刻领悟调查研究的重要意义。 要学深

悟透习近平总书记关于调查研究的重要

论述精神， 切实增强做好调查研究的思
想自觉、 政治自觉、 行动自觉， 做到学
思悟践、 知行合一。 二是要突出实干担
当， 扎实做好调查研究 “后半篇文章”。
要积极主动作为， 及时把调研成果转化
为实际举措， 落实到具体工作中去。 通
过各类资源要素多点开花， 全力巩固经
济运行回升向好态势。 切实站稳人民立
场， 谋实谋细针对性措施， 为全面推动
南桥各项事业高质量发展凝聚磅礴力量。
三是要坚持一以贯之开展调查研究， 推
动南桥更好更快发展 。 要坚持边学习 、

边调研、 边工作、 边总结， 常态长效推
进调查研究在南桥开展。 措施要实， 行
动要快， 作风要严。 继续在主题教育和
深化调查研究中当表率、 做示范， 推动
南桥更好更快发展。

镇党委副书记、 镇长陈晓维以及其
他区管干部， 围绕各自调研课题， 就形
成的调研成果作交流发言。

下一步， 南桥镇将切实把调查研究
的着力点转到解难题、 化症结、 优机制、
促长效上来 ， 持之以恒细化为 “施工
图”、 高质量转化为 “实景画”， 以 “实
干实绩实效” 全面检验主题教育成果。

本报讯 （王 晗） 12 月 25 日， 南桥
镇召开 2023 年学习讨论会， 深入学习贯
彻习近平新时代中国特色社会主义思想，
全面贯彻落实中央经济工作会议精神 、
习近平总书记考察上海重要讲话精神 、
十二届市委四次全会精神、 五届区委七
次全会精神， 做好今年收官和谋划明年
工作。

镇党委书记瞿磊主持会议并从两方

面提出要求。 一要迎合时势， 站在当下
思未来， 跳出南桥看南桥。 面对时势变
化， 要坚持 “稳中求进、 以进促稳、 先
立后破”， 时刻自省， 抢抓机遇， 补齐短
板， 以大视野、 大格局实现大作为， 以
排头兵的姿态和先行者的担当保持全区

领跑优势。 二要担当作为， 站在未来谋
当下， 融入南桥建南桥。 以三级跳的姿

态、 以加速跑的状态来实现各项目标 。
要坚定方向， 始终强化政治引领， 围绕
中心， 牟定目标谋发展； 要强化作风建
设， 脚踏实地干事业， 以干成的信念干
事业、 以深厚的人民情怀干事业， 全力
以赴打好收官战， 乘势而上谋划开新局。

镇党委副书记、 镇长陈晓维要求南
桥的干部政治清醒、 信念坚定、 敢于担
当、 勇于创新、 脚踏实地、 实事求是 ，
谨记居安思危， 坚持底线思维， 筑牢安
全警戒线， 在危机中育先机， 于变局中
开新局， 日有寸进至千里。 在明年工作
中要进一步集中精力、 聚焦重点、 破解
难题， 聚焦产业升级， 盘活资源， 打造
新质生产力； 要以绣花功夫， 精益求精、
系统全面研究部署， 建设 “人民城市”；
要通过产业导入带动农民增收， 重构新

时代乡风民俗提升基层治理能力， 不断
升级乡村振兴； 关注民生， 鼓励社会力
量参与治理， 构建温情大家园。

镇人大主席金春元表示， 要强化理
论武装， 以更高站位强化政治建设， 切
实提高政治站位， 自觉扛起政治责任 。
要增强中心意识， 以更大力度助推发展
大局， 助推经济社会发展 “下实功”， 助
推民生事业发展 “用实劲”， 助推民主法
治建设 “求实效”。 要紧扣重点难点， 以
更实举措履行监督职能 ， 着眼 “高质
量”， 认真行使审议职能； 着眼 “高效
能”， 推动社会和谐稳定； 着眼 “高品
质”， 促进实事优质高效。

镇其他分管领导总结交流条线工作，
部署安排下阶段工作， 并对未来发展的
谋划布局提出了思路和想法。

全力做好今年收官和谋划明年工作
南桥镇学习讨论会提出新思路新要求


